

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 147 (2002)
Heft: 10

Artikel: À propos du compte rendu "La Suisse face au chantage"
Autor: Heimo, Marcel Charles
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-346318>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

A propos du compte rendu « La Suisse face au chantage »¹

Le livre de poche, *La Suisse face au chantage*, que M. Henry Spira s'efforce de louer et de critiquer dans le numéro de mai de votre revue, est le résumé de longues réflexions conduites par le Comité du Groupe de Travail Histoire Vécue - GTHV (en allemand, *Arbeitskreis Gelebte Geschichte - AGG*). Ce comité comprend une vingtaine de personnes, toutes témoins de l'époque pour l'avoir vécue en tant qu'adolescents et adultes, qui ont tous occupé avec succès, au cours d'une longue vie professionnelle, des postes de responsabilité et qui, profitant de leur retraite s'emploient, depuis les premières manifestations de l'affaire des fonds en déshérence et des relations de la Suisse avec la III^e Reich, à défendre l'honneur – bafoué – de leur pays et de leurs compatriotes. Le respect de la vérité leur commande, en effet, de s'opposer au dénigrement systématique et intéressé dont ils ont été, et demeurent, l'objet de la part des dirigeants des grandes organisations juives internationales et de leurs alliés aux Etats-Unis, en Angleterre, en Israël et en Suisse

même, ainsi que des historiens de la Commission Bergier, dans la mesure où ils ont pris leur relève.

Le livre de poche du GTHV, au contenu, il est vrai, dérangeant, mérite beaucoup mieux que la conclusion sommaire, impromptue et consciemment humiliante que M. Spira a cru devoir tirer de sa lecture. Une conclusion à vrai dire si radicale, si dépréciative, qu'elle ne peut qu'inciter le lecteur, surpris, à relire les tirades de son auteur pour tenter de comprendre les raisons et motivations qui l'inspirent! Pour avoir été conçu et rédigé par un groupe dont les membres, pour n'être pas des historiens professionnels, n'en sont pas moins des intellectuels honnêtes, *La Suisse face au chantage* n'est pas de l'«à peu près» comme le prétend méchamment M. Spira. «Il n'a nul besoin d'être relu par une personne familière de l'histoire contemporaine helvétique», car ses auteurs connaissent cette histoire d'expérience. Fruit d'une longue gestation en commun, il n'est pas un «ouvrage bâclé». Il ne restera pas «un quelconque livre de po-

che» car il est, et demeurera, le témoignage sur l'histoire de la Suisse pendant la Deuxième Guerre mondiale d'un groupe de personnalités responsables, dont la carrière témoigne de l'honorabilité et qui demeurent fières du patriotisme qui les a amenées à se battre pour sauvegarder l'image de leur pays. Nulle question chez elles de «grogne» et de «rogne» mais d'attachement à la chose publique et à la vérité.

Vos lecteurs pourront se convaincre de la malveillance des critiques qui sont adressées à *La Suisse face au chantage* par M. Spira en lisant cet ouvrage. S'ils le font, M. Spira aura rendu service – bien que contre son gré – au Groupe de Travail Histoire Vécue et à l'objectif qu'il poursuit. Quant aux erreurs et autres malfaçons qu'il prétend y trouver, je ne doute pas qu'elles seront dûment contestées par ceux qu'elles mettent en cause.

Marcel Charles Heimo,
ancien ambassadeur,
membre du GTHV
Villars-sur-Glâne

¹RMS, mai 2002.